

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

LOS HOMBRES DEL PANAMA



Cornelio Herz

Instantáneas

Contra la inmoralidad

Ya sabrán ustedes que se ha fundado una Asociación contra la inmoralidad, compuesta de padres de familia, y su primer acto público ha sido denunciar a la empresa del teatro donde la Judic representa ó representaba (porque ya tomó el olivo la buena señora) su repertorio *égrillard*, como dicen nuestros vecinos, chusco y picante, que diríamos nosotros.

Creo excusado añadir que los fines de la tal asociación me parecen excelentes: combatir la inmoralidad, dicho así en seco, no tiene *pero* ni vuelta de hoja. En cuanto a mi poca afición al espectáculo que nos trajo Mad. Judic, se demuestra con saber que no he puesto los pies en el consabido teatro a pesar de que no me costaría un real: me convidaban, y en buena compañía.

Pensar en llevar a mis hijas ni a mis hijos a ver tales chavacanedas, ni por un instante se me ocurrió.

Declarando esto, salvo mi imparcialidad. Salvedades adelante.

La inmoralidad del espectáculo del teatro de la Princesa, es indiscutible. Pero indiscutible considero también la de otros muchos que por ahí vemos, en francés ó en mal castellano representando plásticamente, sin palabras.

El que lo dude, salga a dar una vueltecita por esas calles de Madrid a la una de la madrugada ó abra los ojos cuando se retira a su casa después de una tertulia ó un teatro. ¡Qué grupos, santo Dios! ¡Qué diálogos, qué frases, qué actitudes, qué acciones, qué repugnante fardo esparcido por las aceras y el arroyo, qué ambiente canchalesco exhala cada fétida esquina!

¿Por qué no empezar saneando, purificando con clorhidrato de potasa y mucho escobazo de la policía, esas callejuelas donde el mal olor es un símbolo y la gente que hormiguea tiene el bullir entrelazado de las gusaneras en fermentación? ¿Por qué? ¡Ah! Yo creo que la Asociación de padres de familia lo deseaba mucho... solo que no verá el medio de lograrlo. Y de esta dificultad invencible que encuentra la asociación para irse derecha al gran foco infeccioso, deduzco la consecuencia siguiente:—Cuando un mal es general y profundo, los paliativos son estériles y los grandes remedios imposibles. Solo cabe el sistema que podemos llamar *preventivo curativo y silencioso*.

Cada cual en su casa, en sí mismo, en el círculo de sus amistades y en la esfera de sus protecciones, use lo mejor que pueda de la desinfección y la higiene; y valor, que la influencia general de muchos hombres honrados y muchas familias seras y dignas es mayor de lo que se piensa.

Mayor, desde luego, que la de una denuncia al Juez.

EMILIA PARDO BAZÁN

Madrid 14 de Febrero de 1893.

Busca, buscando

El éxito fenomenal alcanzado por el *Falstaff* de Verdi es el tema preferente de las conversaciones italianas. «En la Península—escribía el corresponsal de un periódico inglés—no se habla más que del ilustre maestro, de su genio prodigioso, que ha sabido crear a una edad avanzada una obra admirable, radiante de inspiración, de gracia y de frescura; de las ovaciones

que recibió en la rocha del estreno; de los plácemes entusiastas que se le dirigen de todas las ciudades del mundo; de las distinciones con que el gobierno se propone consagrar esta reputación tan inmensa como merecida. Toda Italia de un extremo a otro no habla más que de Verdi y es verdaderamente noble y hasta conmovedor el orgullo con que pronuncian los hijos de la nación artista por excelencia, el nombre de uno de sus más insignes conciudadanos.»

Razón tienen de sobra los italianos para mostrarse enorgullecidos de la gloria de su inmortal compatriota y nada más justo que los altos poderes de la nación quieran cubrir de distinciones oficiales a un varón de tantos merecimientos cual el autor de *Falstaff*; pero en semejantes casos, los gobiernos suelen tener inspiraciones muy poco afortunadas y suelen medir por el mismo rasero a un hombre de negocios y a un artista de genio. Dícese que el rey Humberto se propone conceder un título nobiliario al gran compositor y que Giuseppe Verdi se llamará dentro de poco marqués y tal vez duque de Bussetto.

Sea dicho con todo el respeto debido a Su Magestad italiana y a las nobles intenciones en que se inspira; pero la idea nos parece soberanamente... desafortunada. ¿Convertir al gran maestro en marqués, en duque? ¿Igualar sus méritos, su fama, su genio, a los méritos, a la reputación, a las habilidades de cualquier advenedizo que habrá realizado pingües negocios en la Bolsa ó en grandes empresas financieras? ¿Poner a Verdi a la misma altura de cualquier político que habrá removido cielo y tierra para que le den una ejecutoria de nobleza?... Como el gitano del cuento, el autor de *Aida* que tiene, según parece, el ingenio agudo y la réplica mordaz, podría muy bien decir: «¿Duque, yo? Y bien ¿qué voy ganando con eso?»

Nada, eximio maestro, absolutamente nada. Cuando un hombre como vos ha dado al arte tantas obras magistrales como han salido de vuestro cerebro, ningún timbre nuevo puede añadir a su gloria un título de marqués, de duque ni de archiduque. Esto se deja para quien no puede elevarse ya de otra manera sobre el vulgo. ¿Necesitaron vuestros inmortales émulos y colegas los Bellini y los Donizetti, los Rossini y los Auber, los Meyerbeer y los Wagner que se les distribuyera condados y baronías y ducados—en papel—para que sus nombres alcanzaran universal respeto y veneración? Si mañana aceptarais esa «distinción» que según se murmura os quieren ofrecer, todo ese público idólatra que tantas veces se ha rendido ante vuestro genio, exclamaría encendiéndose de vuestros hombres: «¡el duque de Bussetto! no sé quién es...» Sería esta la humillación más grande que podría sufrir el nombre glorioso de Verdi; el de verse encadenado a un título desconocido.

Cuentan las crónicas que cierta noche, el Emperador Napoleón III al despedirse de su primer ministro, Mr. Rouher, a quien llamaban entonces el *vice-emperador*, le dijo sonriendo: Mi querido ministro: voy a daros pronto, muy pronto, una sorpresa que espero os será grata.

—Decidme, señor, en qué consistirá esta sorpresa—replicó el Jefe del Ministerio, poniéndose receloso.

—He decidido nombraros marqués de...

—¡Ah! señor ¡no lo hagais, por Dios!

—¿Y por qué no?—preguntó sorprendido Napoleón.

—Porque sólo concibo los títulos de nobleza que se ganan en el campo de batalla, espada en mano; y yo no soy militar.

—Sin embargo, también los hombres eminentes en el orden civil pueden ser ennoblecidos.

—Es verdad—respondió agríamente el ministro—suelo tener una infinidad de egotistas y judíos por añadidura, que son todos barones. No quiero que se me confunda con ellos.

Y Mr. Rouher, uno de los primeros hombres de Estado de Europa, murió plebeyo.

Otro hombre de Estado—mucho menos conspicuo que Mr. Rouher—decía, en cambio, a un opulento financiero:

—Su Magestad acaba de premiar veinte años de servicios de felicidad, creándome conde.

—¿Veinte años de servicio?—replicó irónicamente el otro—es caro, muy caro: yo también soy conde y esto no me costó más que cien mil francos.

Las anécdotas sobre el particular abundan y podrían llenar columnas enteras. Pero no hay necesidad de añadir ninguna más para confirmar lo que hemos dicho desde un principio; a saber: que para nada necesita Giuseppe Verdi un título nobiliario. ¿Qué más título ni qué más grandezza que la de llevar un nombre inmortalizado por sus obras?

JUAN BUSCÓN

Intereses vinícolas

En otras ocasiones nos hemos ocupado de los diversos medios que se conocen para combatir la filoxera y cremos prestar un servicio a los viticultores en general dándoles cuenta de un nuevo procedimiento que, a juzgar por los más recientes ensayos, está dando excelentes resultados.

La teoría y la experiencia demuestran hoy cuales son las necesidades exactas de la viña, y qué elementos pueden permitir que las cepas subsistan a pesar de sus numerosos enemigos. Se sabe de un modo cierto que la vid debe encontrar en la tierra un alimento mineral en la proporción de una parte de ácido fosfórico, tres de potasa, cuatro de cal y una de magnesia.

Si la cal y la magnesia son abundantes mientras que el ácido fosfórico y la potasa escasean, la vid producirá abundante madera y hojas y muy poco fruto, mientras que si por el contrario abunda la potasa y el ácido fosfórico, y escasean la cal y la magnesia la viña se desarrollará menos pero producirá mayor cantidad de fruto. Si la potasa es abundante los granos de la uva serán numerosos y de buen desarrollo y si este elemento escasea mientras que abunda el ácido fosfórico los granos serán enanos y pequeños.

También desempeña un papel importante el azoe, pero hay que tener en cuenta que gracias al gran desarrollo foliáceo de la vid ésta extrae una fuerte proporción del mismo de la atmósfera. Por esto se observaba a veces un buen desarrollo en tierras que carecen casi por completo de azoe.

Los últimos experimentos de los especialistas más eminentes parecen probar por otra parte que la propagación de la filoxera no es sino el resultado de un estado anormal de la viña y la conclusión que se saca de estos hechos es que el medio más sencillo, práctico y racional de combatir victoriosamente el temible insecto, sería dar a la vid la fuerza de resistencia que le falta, proporcionando al suero con la debida equidad, los diferentes elementos nutritivos que reclama para hallarse en condiciones normales.

El porvenir de la viticultura debería pues residir en la perfecta composición del abono ó alimento destinado a la planta y así lo creía ya el eminente viticultor señor Chaves Leroy, cuando hace algunos años dijo en una de sus obras que quien demostrase que con abonos bien combinados y sin recurrir al sulfuro de carbono podían conservarse y mantenerse en estado de producción las cepas europeas, prestaría un servicio inmenso a la viticultura.

Este desideratum parece haberlo encontrado después de repetidos ensayos y de pruebas diversas, un viticultor francés del departamento de Dordogne, el señor Guy, según vemos en una publicación técnica, puesto que ha llegado a combinar un abono que repara las fuerzas de la vid, al punto de ponerla en estado de resistir y triunfar de los parásitos. Como el mejor criterio de semejantes resultados es la experiencia basada en hechos reales y positivos, el periódico en cuestión cita en apoyo de sus afirmaciones gran número de certificados, cartas y testimonios de todas clases que confirman la eficacia del abono Guy contra la filoxera y parecen demostrar que con tan precioso agente pueden las cepas europeas vivir y prosperar a despecho del temible parásito.

Sería muy largo reproducir aquí todos los expresados testimonios, y nos limitaremos a decir que hay entre ellos algunos tan fehacientes como la Memoria de la visita hecha por los delegados de la Unión de Sindicatos del Sudoeste de Francia a los viñedos de la Gironda, Marmande y

Bergerac, por el señor de Malafosse, secretario general de la misma; otra del señor A. Bouchard, delegado del servicio filoxérico del Maine y Loire, y diversas cartas de personas cuya competencia en estos asuntos no puede ser puesta en duda.

No pretendemos con esto asegurar el éxito del abono en cuestión, pero sí creemos que está en el interés de nuestros viticultores que tan laudables esfuerzos están haciendo para reconstituir sus viñedos, el hacer algunos ensayos con el mismo, ya que de ser ciertos sus resultados podría hacer menos indispensable la repoblación tan difícil y costosa, con cepas americanas.

(De La Vanguardia)

Tratado comercial con Holanda

He aquí un extracto del arreglo concertado entre el Gobierno de España y el de los Países Bajos:

Las partidas *genéricas* de nuestra tarifa mínima que se han comprometido con Holanda, y sobre las que se le concede el trato de nación más favorecida, son cacao, achicoria, manteca de cacao, aguardientes y licores, pieles y cueros curtidos, almidón, cartón ordinario y papel, multones, sacos de yute, parafina, estearina, esperma de ballena obrada, vacas de leche y ganados en general, estampas, mapas, hierro fundido en manufacturas finas y ordinarias, etcétera, etc.

Los demás artículos, no enumerados, de la tarifa holandesa, pagarán a su entrada en España y sus islas adyacentes, los derechos de la tarifa mínima.

También pagarán las mercancías holandesas, a su entrada en Cuba y Puerto Rico los derechos de la segunda tarifa del Arancel de 29 de Abril de 1892, que rige en aquellas islas.

Todos los artículos originarios de España, islas adyacentes y los de Cuba y Puerto Rico, gozarán a su entrada en Holanda del *trato de nación más favorecida*, pues la tarifa en general es la más liberal de todas las de Europa. El impuesto de Aduanas de Holanda está basado en derechos *ad valorem*, y con sólo cinco por ciento sobre el valor que las mercancías tienen en depósito, y algunas especiales con tres por ciento.

Otro pretendiente

a la Presidencia de la República francesa

El discurso pronunciado hace algunos días en la Cámara francesa por Mr. Godofroy Cavaignac, ha tenido inmensa resonancia. Todos los periódicos de París lo comentan y reconocen su importancia, y, dentro de la diversidad natural de juicios, casi todos coinciden en estimar que después de este discurso y de la acogida que tuvo en la Cámara la lista de los aspirantes a la presidencia de la República, se ha aumentado con un nuevo nombre: el de monsieur Cavaignac, que si la elección hubiera de verificarse en estos días, tendría grandes probabilidades de ser elegido.

Hasta que llegue la fecha de la elección presidencial, Dios sabe lo que pasará, y qué cambios políticos se habrán verificado en Francia.

Cuando Mr. Casimiro Perier fué elegido presidente de la Cámara de diputados, todo el mundo le consideró como el sucesor probable del actual Presidente. Ahora la figura de Perier ha sido eclipsada por la de Cavaignac, y la de éste lo será mañana por otra cualquiera que simbolice en un momento dado las aspiraciones de la opinión.

La síntesis de tan sonado discurso de Cavaignac está contenida en el orden del día que propuso a la Cámara, y que ésta aprobó por unanimidad. Esta orden del día manifestaba que la Cámara está resuelta a ayudar al Gobierno en la represión de los cohechos, y a impedir que se renueven ciertas prácticas gubernamentales reprobables.

Aunque en la apariencia esta declaración de la Cámara parece ser de apoyo al Gobierno, es, en realidad, una severísima censura, tanto a este Ministerio como a los anteriores, y hasta al mismo Mr. Carnot, ya que durante su presidencia se han desarrollado esas *prácticas gubernamentales reprobables* de que habla el orden del día, aludiendo a las relaciones de los Gobiernos

con la empresa de Panamá, y á las tolerancias de aquéllos con la corrupción de altos personajes políticos.

La impresión general producida por el discurso de Cavaignac, la expresó un diputado diciendo: «Acabamos de oír un discurso de Presidente de la República.» Según *Le Figaro*, el acto parlamentario realizado por Cavaignac no ha sido espontáneo, sino que venía preparándose hace algún tiempo, y ha sido precedido de conferencias y reuniones, en las cuales se ha tratado de ver la mejor manera de reorganizar el partido republicano.

Le Siècle es de los periódicos que más pesimistas se muestran al juzgar el discurso de Cavaignac. El puritanismo de este diputado no es, según dicho periódico, más que un medio para satisfacer su ambición.

Sea de esto lo que quiera, no puede negarse que Cavaignac es ahora el hombre del día, y que, sin extremar los ataques, ha quebrantado al Ministerio más que ninguno de los oradores que han tratado en la Cámara la cuestión de Panamá.

Comercio de vinos en Francia

En la última sesión, la Sociedad Central de Agricultura del Herault ha decidido organizar, con el concurso de la Escuela Nacional de Agricultura de Montpellier, un Congreso vitícola, que tendrá lugar en la misma ciudad los días 12, 13 y 14 de Junio del presente año.

Su objeto es estudiar y discutir las diversas cuestiones que interesan á la viticultura, y dar publicidad á los progresos realizados, tanto respecto á la reconstrucción de los viñedos como con relación al cultivo y vinificación.

Una importante Exposición de instrumentos vitícolas y vinícolas se agregará al Congreso, y concursos especiales tendrán lugar para hacer conocer las nuevas máquinas y sus últimos perfeccionamientos.

Durante el Congreso se efectuarán excursiones á los viñedos de la región. Los viticultores de toda la Francia y del extranjero son invitados á tomar parte en las tareas del Congreso, cuyos programas se publicarán á no tardar.

¿Por qué nosotros, que más nos conviene, nos cruzamos de brazos y esperamos con nuestra característica apatía que otros vengán á poner remedio á nuestros males, cada día crecientes? Téngase presente que los tiempos son cada vez más difíciles, y que los compradores se precisan de adquirir que los vendedores se precisan de vender produciendo bueno y en lo posible barato, y que los vendedores son los primeros interesados en dar á conocer sus productos, y se verá la necesidad imperiosa de imitar lo que hacen Francia, Italia y otras naciones, mucho menos importantes que nosotros bajo el punto de vista vitícola, para conseguir la salida, estimación y crédito de sus productos.

Sólo así es como pueden tocarse resultados positivos, no con lamentaciones que difícilmente conducen á nada.

NOTICIAS

De las Provincias

Dicen de Figueras que en las excavaciones que se están practicando en Ampurias se ha descubierto un pequeño salón, al cual conduce un estrecho corredor. En éste se han encontrado tres capiteles de mármol, en los que se ve un león perfectamente conservado, y en el suelo del mismo corredor un principio de mosaico, también en buen estado de conservación.

En otros sitios próximos se han encontrado esqueletos, con la particularidad de que la tierra que los rodea parece quemada. Al lado de los restos humanos se han descubierto lacrimatorios y pequeñas ánforas.

Dice *La Voz de Galicia* que el jardinero de la Universidad de Santiago, que aunque competentísimo no es hombre de carrera, se se sienta en el sillón del catedrático de Historia Natural, y en ausencia de éste explica Botánica.

Con pena hemos leído en *La Unión Democrática*, de Alicante, la noticia de que un periodista redactor que ha sido ó es de uno de los diarios que en dicha capital se publican, se ha visto obligado á llevar á sus cuatro hijos á la Casa de Beneficencia por no poder alimentarlos ni educarlos.

El Graduador, periódico de Alicante, propone á toda la prensa local que tome acuerdos en beneficio del escritor cuyo nombre cita, y de sus hijos infortunados.

Con mucho gusto veríamos que en esa ó en otra forma se salvase de la miseria á los hijos de nuestro infortunado compañero.

Han fallecido los cuatro niños que há pocos días dio á luz una mujer del partido de Alpicar (Murcia).

La prensa y algunos concejales del Ayuntamiento de Sevilla gestionan que la tradicional feria de Abril dure cinco días en vez de tres.

El proyecto de construcción de nuevas casillas aprobado el año anterior, y que, merced á circunstancias especiales, no pudo llevarse á efecto, se pondrá por obra en el presente, para lo cual comenzarán á construirse en breve.

A más de iluminarse con luz eléctrica los jardines del Prado de San Sebastián, se construirá, á la entrada de los mismos, un grandioso arco, que por la noche será iluminado interiormente. Este arco será análogo al célebre que ponen en la feria de Valencia, y cuyo aspecto es fantástico y sumamente bello.

Los periodistas de Santander están organizando un banquete en honor del ilustre literato Pérez Galdós.

El eminente autor de *Gloria* saldrá de Madrid en breve para aquella capital.

El día 5 de Marzo se verificará en Valencia la inauguración del frontón construido junto al Paseo de la Alameda por el arquitecto Sr. Ferrer.

Reune el frontón todas las comodidades apetecibles, y se jugará en él los jueves y domingos.

Están contratados los famosos polotaris *Iran, Muchacho, Tandilero, Beloqui, Camborena, Chiquito de Abando, Pedrós y Portal*.

De Madrid

La viuda de D. José Zorrilla ha remitido á Valladolid la cama donde murió el ilustre vate, la mesa que utilizaba recientemente, el sillón, coronas y cuantos objetos han de conservarse en el Museo que ha comenzado á instalarse en la casa donde nació el autor del *Tenorio*, que ha sido adquirida por el Ayuntamiento de aquella capital.

La Subsecretaría del Ministerio de la Gobernación anuncia en la *Gaceta* el concurso, que se celebrará el 14 de Marzo próximo, para proveer 89 vacantes que existen en la Península, y una en Filipinas, de médicos directores propietarios de baños y aguas minero-medicinales.

Asimismo se inserta el escalafón de dicho Cuerpo, compuesto de 100 individuos numerarios y 7 supernumerarios.

Ha visitado al Sr. Gamazo una Comisión de la Sociedad Facultativa de Ciencias y Letras, entregándole una exposición razonada, en la que se solicita el reparto equitativo entre las cuatro clases en que está dividida la segunda enseñanza, del gravamen de 20 pesetas que pesa solamente sobre la privada.

El Sr. Gamazo ofreció atender la petición que se le hacía, por creerla de equidad y de justicia.

El actual empresario de la Plaza de Toros de Madrid, Sr. Niembro, está preparando una serie de corridas que empezarán el domingo 19 del actual.

Tiene comprados toros de Patilla, Salamanca (D. Enrique), Veragua, Vicente Martínez, Hernán, Miura y otros ganaderos.

Las corridas serán de seis novillos: trabajarán tres matadores, y banderillearán Fuentes, Bombita, Lesaza, Gavira, Bebé Chicho, el Alavés y Gorete.

En uno de los primeros domingos de Marzo se celebrará una corrida de toros en la que probablemente matará el *Espartero*, y tomará la alternativa el *Faico*.

El capitán de navío D. Ramón Auñón ha renunciado á la encomienda de Carlos III que le fué concedida por su comportamiento durante su permanencia en Buenos Aires, y en sustitución de ella se le concederá la placa del Mérito Naval.

El día 6 de Marzo próximo, á las diez de la mañana, se celebrará la Junta general de acreedores de la casa Villodas, para el nombramiento de síndico.

El número de acreedores conocidos hasta ahora asciende á 112.

La señora condesa de Torres Cabrera ha traducido al español el interesante libro, escrito en francés, titulado *Consejos de una madre cristiana sobre los deberes de la mujer en el mundo*, cuyo mérito se halla reconocido por el insignie cardenal monseñor Donnet, arzobispo de Burdeos, en expresiva carta dirigida á la autora.

Hace algún tiempo un caballo de la propiedad del ministro de la Guerra, atropelló en la calle de Leganitos á una joven de quince años, llamada Concepción Moreno, la cual ha estado en el Hospital treinta y un días, teniendo la desgracia de perder un ojo.

Parece ser que el padre de la muchacha ha presentado una demanda de indemnización de daños y perjuicios contra el general López Domínguez.

Antes de que expire el mes actual publicará la *Gaceta* un decreto concediendo licencias ilimitadas á los funcionarios del cuerpo de Telégrafos que lo soliciten, los cuales conservarán su puesto en los respectivos escalafones, pero no cobrarán sueldo.

El director general del ramo ha tenido en cuenta, al aconsejar esta medida al ministro de la Gobernación, el deseo manifestado por muchos telegrafistas y la conveniencia de que éstos presten su concurso al desarrollo de las industrias eléctricas, sin que las empresas se vean obligadas á buscar personal en el extranjero, habiéndolo tan competente en España.

Esta medida es muy justa, porque no grava el presupuesto, y será muy bien recibida por el cuerpo de Telégrafos, puesto que disfrutan de ella todos los cuerpos especiales.

También ha dispuesto el director general de Comunicaciones que las señoritas que prestan servicio en la central de Telégrafos disfruten de la bonificación de un céntimo por despacho, igualmente que los empleados.

Noticias de Marina.

Se ha dispuesto que al llegar á Cádiz el crucero *Isabel II* se desarme, y su dotación sea licenciada absoluta ó temporalmente.

También se ha ordenado que desde 1.º del próximo mes de Marzo se desarmen los cañoneros *Teruel, Ebro, Nervión y Toledo*, y todas escampafías que tengan patrones particulares.

Se licenciarán 20 hombres por cada brigada de infantería de Marina ó sea un total de 480 soldados, y la quinta parte de la marinería afecta á los departamentos.

De las islas

Sóller

Dicamos que en breve empezarán los trabajos para la instalación de una nueva fábrica de tejidos desarrollada la fuerza motriz por el agua. Adelante y que no sea la última es lo que de todas veras anhelamos.

No podemos menos de dirigir un ruego á nuestro Ayuntamiento y muy particularmente al Sr. Santandreu que desde que se halla accidentalmente al frente del mismo se le ve animado de los mejores deseos por provecho de sus administrados, y es, que según previene la ley vigenta de instrucción pública, procure crear en la barriada del puerto escuelas de primera enseñanza, pues no es lógico que aquellos vecinos se vean privados de un beneficio tan inapreciable como es la instrucción popular.

Hasta ayer tarde no conocimos, por las pocas ó ninguna demostración hecha anteriormente, que estuviéramos en Carnaval. Varios *Pierrots* iniciaron el jolgorio después de haber comido: éste estuvo más animado á medida que iba avanzando la tarde, contribuyendo á ello y no poco el que la Banda de música, en forma de estudiantina, recorriera también el pueblo tocando escogidos trozos de su vasto repertorio.

Los bailes en *La Defensora* y *Can Domingo*, estuvieron sumamente concurridos y animados hasta avanzada hora de la noche, tanto que hubo momentos en que era materialmente imposible el danzar, tanta era la gente apiñada y con deseos de ver, oír y bromear.

Máscaras bonitas y de verdadero mérito no hubo ninguna; solamente merecen especial mención unos carteritos que vestidos en debida forma estuvieron, en una de las pasadas noches de baile, repartiendo cartas y correspondencia á muchos de los allí reunidos y, eso sí, con una gracia y un donaire tales, que ya quisieran para sí muchos de nuestros actuales carteros.

Voto para que la primera vacante que ocurra en el cuerpo, se conceda á alguno de ellos.

Esta mañana fondeó en nuestro puerto el *León de Oro* procedente de Barcelona conduciendo carga general y pasajeros, entre los cuales se encontraba el diputado provincial de esta isla D. Guillermo Moragues acompañado de su distinguida Señora.

El Director de Sanidad D. Andrés Pastor, celoso en cumplir con su deber y atento siempre á las órdenes de sus superiores jerárquicos, ha practicado en los pasajeros minuciosa inspección sanitaria, fumigados los bultos y equipajes y hecho un riguroso reconocimiento al buque hasta el punto de haber estado cuatro horas sin haberle dado entrada á libre plática.

Aplaudimos las medidas adoptadas por nuestro buen amigo Sr. Pastor, esperando que con su buen tacto y reconocido celo sabrá velar á fin de que no se importe ene-

migo tan horrible cual el que existe en la populosa Marsella, y que tienda á armonizar los negocios del comercio sin que se comprometa la salud pública.

Un joven de Fornalutx el lunes de esta semana fué mordido por un mulo en una pierna al entrar aquél en el establo para darle de beber. A los gritos del infeliz acudió su padre y otros vecinos, quienes á duras penas consiguieron separar el macho de la víctima. La mordedura, aunque considerable, se espera que no ofrecerá novedad, de lo cual nos alegraremos infinito.

En la misma carretera del puerto y contiguo al camino que conduce al predio del mismo nombre ha existido todo el día de hoy y creemos que también en el de ayer y otros, un montón de estiércol producto de una fábrica de tenería ó curtidora y espantado por ello un caballo que pasaba unido á un carrito ha dado un gran salto tirando á su dueño y saliendo nada menos que con una gran contusión en un muslo y en una pierna que le ha imposibilitado el poder andar.

Conocida la desgracia y señalada la falta deseáramos nunca más verla repetida.—C.

15 de Febrero de 1893.

De la Capital

El día experimentó ayer una notable variación, por cuanto habiendo amanecido estando la atmósfera calmosa y en algunos puntos con gruesas nubes, levantóse á las primeras horas de la tarde un fuerte viento del O. el cual en vez de barrer los nublados todavía fué parte á acumularlos, llegando el cielo á presentar el aspecto de proximidad de lluvia.

Sin embargo; al cerrar la noche se había modificado mucho el mal cariz del tiempo, pareciendo que ya no había probabilidades de llover.

Acaso por lo anómalo que se presenta el tiempo en el año actual se observa que se anticipa la vegetación en ciertas producciones agrícolas, tales como espárragos, habas y guisantes, los cuales hace tiempo que se venden tiernos en la plaza y á precios relativamente baratos sobre los que solían tener en años anteriores cuando los había en este tiempo, que no era siempre.

Decláse estos días que la empresa del Teatro Principal ha realizado ganancias que se hacen ascender á quince ó diez y seis mil pesetas, en la temporada que terminó el martes último.

Nada podemos afirmar sobre este punto concreto, puesto que no estamos en las interioridades de dicha empresa, pero sí nos importa manifestar que si la noticia no fuese exacta, deseáramos que lo fuese, si quiera para estímulo de las empresas futuras.

Ayer empezó la venta oficial de las cajitas de fósforos, expendiéndose en los estancos y en algunas otras tiendas autorizadas expresamente.

Las nuevas cajitas, cuya tamaño es igual á las ordinarias que se vendían antes, cuando la industria era libre, contienen actualmente 90 cerillas de la misma calidad, llevan el escudo de armas de la Nación en una cara, leyéndose al pie: «Ley de 30 de Junio de 1892» y en la otra un precinto con la inscripción «Gremio de Fabricantes de Fósforos de España—5 céntimos,» que es el valor mismo que tenían antes del estanco.

Según se dijo á uno de nuestros colegas, anteayer hubo un amago de incendio en uno de los barcos de cabotaje que están anclados en nuestro puerto, ocasionado por el fuego con que se preparaba la comida para la tripulación.

Ayer tarde salieron para Valencia buen número de los actores que han trabajado durante la última temporada en el Teatro Principal, entre los cuales figuraban el señor Pérez y su esposa.

Los demás que quedan marcharán en el vapor correo de Alicante, ciudad en la cual han de dar una serie de funciones durante la presente cuaresma.

Ayer tarde se embarcaron á bordo del vapor *Unión* con destino á Valencia 47 soldados del regimiento de Filipinas, á los cuales se les ha concedido licencia ilimitada.

Fueron acompañados al muelle por la música y banda de cornetas del expresado regimiento y por muchos de sus camaradas, para despedirlos.

El Gobernador civil de esta provincia ha convocado á la Excm. Diputación provincial para el día 24 de los corrientes á las doce del día para dar cuenta de la renuncia presentada por un diputado del distrito de Inca y para discutir y aprobar el presupuesto adicional al ordinario vigente.

Hoy ó mañana se pondrán las primeras piedras en la fábrica propiamente así llamada, del puente que va á construirse sobre la Riera, pues ayer se practicaban ya los trabajos de preparación indispensables, sobre los lechos de hormigón hidráulico que constituyen los cimientos y en los cuales deben ser sentadas dichas piedras. Los trabajos de desmonte siguen aunque lentamente.

En el Boletín Oficial correspondiente al día de ayer se publica una circular del Gobierno civil de esta provincia, recordando la terminación del período hábil de caza y reproduciendo algunos de los artículos de dicha ley encaminados á instruir al público en los deberes que le impone.

El Gobernador espera el puntual cumplimiento no solo de los expresados artículos, sino también de las instrucciones que da á sus subordinados para hacerlos cumplir.

Casi todos los periódicos de Palma dieron la noticia, en días distintos, de que había de venir á dar una serie de óperas en el Teatro Circo Balear, una compañía de ópera, durante la presente cuaresma.

En efecto: algunos de los mencionados colegas dieron ayer la nueva de que el empresario de las futuras funciones había desaparecido llevándose los fondos, no sabemos de quién.

Las entradas y salidas de los vapores en nuestro puerto consistieron ayer en la llegada del *Nuevo Mahón* á las seis de la mañana con la correspondencia y 15 pasajeros: en la salida, también por la mañana del *Balear* para Varna, y por la tarde á las cuatro en la salida del *Unión* para Valencia con la valija y 70 pasajeros y del *Bellver* para Barcelona con 51 pasajeros y carga general.

En el Boletín Oficial de esta provincia se hace público que el día 9 del actual cesaron en sus funciones los investigadores de la Contribución Industrial D. José Armengol y D. Leoncio Acosta.

Ayer se recibió puntualmente en esta ciudad la correspondencia de Barcelona traída á Alcudia por el vapor *Puerto Mahón*.

Boletín Judicial

Hoy á las once y media se verá en juicio oral y público ante la Sección segunda de lo criminal de esta Audiencia, la causa instruida en el Juzgado del Distrito de la Lonja contra Catalina Tomas, sobre lesiones.

La defensa de la procesada está á cargo del Letrado D. Luis Castellá y del procurador D. Rafael Clar.

Boletín de Comercio

Mercado de Inca

Precios corrientes el 16 de Febrero Ptas. Cts.

Almendrón	00'70	42 kg.
Trigo	18'00	70 lit.
Candeal	17'00	» »
Cebada del país	10'50	» »
Id. forastera	10'00	» »
Avena del país	10'00	» »
Id. forastera	9'50	» »
Garbanzos	00	» »
Maiz	12	» »
Habichuelas confites	20	» »
Id. blancas	24	» »
Frijoles	00	» »
Habas para cocer	19	» »
Id. ordinarias	16	» »
Id. para ganados	13	» »

Bibliografía

El Boletín de la Sociedad Arqueológica Luliana correspondiente al mes de Enero último contiene el siguiente sumario:

I. Dos contestaciones de la Real Academia de San Fernando, por D. José María Quadrado.

II. Reconstrucción de la Casa Consistorial de Palma, por Don Bartolomé Ferrá.

III. Disertación acerca de la patria de Aníbal, por D. Miguel Salvá y Munar Presbítero.

IV. Folk-lore mallorquí. (Rondalla dels Set ceros), per Jordi des Recó.

V. Correspondencia familiar del sacrista Montanyans, siglo XVI, por don E. K. Aguiló.

VI. Els ploms de les iglesies com a monedas (1580 y 1636.)

VII. Noticiario valenciano, (continuación), por D. Gabriel Llabrés.

Pliego 7.º del tomo 11 de la Vida de Raimundo Lulio por el P. A. R. Pascual.

TELEGRAMAS

(De la prensa asociada)

Madrid 15 10'20 n.

El Consejo se ha ocupado extensamente

de las impresiones que han producido los asuntos de París.

El señor marqués de la Vega de Armijo leyó un telegrama del señor León y Castillo como resultado de la conferencia con los señores Ribot y Davelle.

Estos opinan que hay probabilidades de que no prospere la proposición de los proyeccionistas.

Las impresiones son optimistas. El consejo discutió todas las contingencias y acordó esperar su resultado para adoptar resoluciones sin vacilación.

Madrid 15-10'30 n.

El consejo acordó el nombramiento del señor Arderius para segundo cabo de la Habana.

El señor Lachambre ha sido nombrado gobernador militar de Matanzas.

Se discutió mucho el presupuesto de las reformas de Gracia y Justicia, oponiéndose algunos ministros, pero se aprobó.

Respecto al clero, por ahora solo se gestionará el aumento del descuento hasta el 15 por ciento que se aumentará á todos los empleados civiles.

(De nuestro servicio particular)

Noticias varias

Madrid 16 á las 1'40 m.

La Gaceta de hoy no publica ninguna disposición de importancia.

Mañana firmará S. M. la Reina la anunciada combinación de altos mandos militares.

Reconciliáronse los comités fusionistas con el Gobernador Sr. Aguilera.

En la Audiencia

Han comenzado las sesiones del juicio oral para ver la causa instruida respecto al hallazgo del cadáver de una mujer dentro de un saco, contra Julián Pintado Romero, su esposa María Josefa Sanchez Flor y Julián Morellón Toledo (a) *Carabanchel*. La interfecta era una anciana llamada Ramona Tomás.

Descubrió el crimen, despues de cinco días de la comisión, la niña Pilar hija de aquellos consortes.

Segun la calificación fiscal se pide para los tres reos la pena de muerte.

Consejo de Ministros

El Consejo de ministros celebrado bajo la presidencia del Sr. Sagasta, se ha ocupado principalmente de asuntos de Hacienda relacionados con los nuevos presupuestos, no teniendo importancia alguna las demás cuestiones meramente administrativas que se han tratado.

Por la mañana

Madrid 16 á las 10'45 m.

La comisión nombrada en la reunión de los expendedores de cerillas, visitó al Subsecretario de Hacienda, para pedir que se conceda una nueva prórroga á fin de realizar las existencias de aquel artículo antes de empezar el monopolio.

Se han reunido los posibilistas de Madrid acordando apoyar á los candidatos ministeriales.

Noticias varias

El Gobierno francés ha acordado suprimir el recargo del 50 por ciento de los derechos de pilotage para los buques españoles.

Las Cámaras de Comercio se disponen á pedir las represalias arancelarias contra Francia.

El Consejo ha aprobado las reformas judiciales propuestas por el Sr. Montero Rios.

Se ha pedido la dimisión al Capitán general de Filipinas.

En Granada se intentó volar por medio de la dinamita la casa de un conocido médico de aquella población.

La firma de hoy

Madrid 16 á las 2'30 t.

Entre los asuntos firmados hoy por su majestad figuran varios indultos, el concierto económico con las provincias vascongadas, las reformas de Marina el nombramiento del Sr. Arderius para general segundo cabo de la isla de Cuba y el del señor Lachambre para Gobernador civil de Matanzas.

Bolsa de Madrid

Madrid 16 á las 7'30 n.

Deuda perpétua al 4 p.º interior	67'70
Id. id. al 4 p.º exterior (1891)	73'00
Id. amortizable al 4 p.º	76'30
Billetes de Cuba (1888)	106'70
Acciones del Banco de España	348'00

Cambios

Londres á 90 días fecha	29'00
Paris, ocho días vista	17'25

La cuestión de las cerillas

Madrid 16 á las 7'40 n.

La disposición publicada hoy por el Ministerio de Hacienda, dispone que en 1.º de Marzo próximo espira el plazo para la reexportación y enagenación de las cerillas existentes y que despues se considerará como artículo de contrabando.—*Agencia Almodóbar.*

Noticias marítimas

Compañía Trasatlántica

El San Francisco llegó á Cádiz el 10, procedente de Vigo.

El Baldomero Iglesias llegó á Barcelona el 11, procedente de Melilla.

El Panamá salió de Nueva York el 10 para la Habana.

El Ciudad de Santander salió de Cádiz el 10 para Puerto Rico.

El Cataluña salió de la Habana el 10 para Puerto Rico.

El Isla de Mindanao salió de Suez el 11 para Aden.

El Ciudad Condal salió de la Habana el 10 para Nueva York.

El M. L. Villaverde llegó á Puerto Rico el 9 para Ponca.

El Antonio López salió de Puerto Rico el 11 para la Habana.

El Isla de Luzón salió de Aden el 13 para Suez.

El San Francisco salió de Cádiz el 13 para Puerto Rico.

El Montevideo llegó á Cádiz el 13 procedente de Puerto Rico.

El Isla de Panay salió el 14 de Barcelona para Liverpool.

Navegación General Italiana

El Reina Margherita llegó á Río Janeiro el 7 procedente de La Plata.

Sociedad La Veloce

El Rosario salió de Río Janeiro el 8 para Génova y escalas.

La corbeta «Nautilus» sigue sin novedad su viaje de circunnavegación. Con felicidad ha llegado al cabo de Buena Esperanza, haciendo una buena travesía.

—De resultas de las medidas adoptadas con motivo del cólera en Marsella han dejado de hacer escala en el puerto de Barcelona los vapores transporte «Espagne» y el de la Compagnie Générale Transatlantique «Ferdinand de Lesseps».

—Con graves averías hallegado á Ostende el vapor correo «Princesse Henriette» que fué encontrado en el canal de la Mancha navegando á la ventura por el vapor «Parlement», que fué enviado en su busca.

—El vapor inglés «Pomerania», que ha llegado á Greenok, procedente de Nueva York, fué sorprendido durante su viaje por un fuerte temporal, durante el cual un golpe de mar barrió su cubierta, arrastando á su capitán, á seis tripulantes y cinco pasajeros, que perecieron ahogados.

—En el mar del Norte ha naufragado el velero francés «Jeune Marie», pereciendo cuatro de sus tripulantes.

—La escuadra inglesa salió de Vigo el 11 con rumbo desconocido.

—El vapor español Miguel M. Pinillos llegó á las islas Bermudas con fuego en las bodegas donde fué sofocado.

Dirigíase á Cádiz y despues á Barcelona para cuyos puntos conduce trigo y algodones.

—Telegrafian de Gothenburgo, manifestando que ha sido abandonado por sus tripulantes el vapor inglés *Dania*, que con carbón mineral se dirigía de Newcastle á Malmó.

Publicaciones oficiales

Gaceta de Madrid

Extracto del número correspondiente al día 11 de Febrero:

Presidencia.—Real decreto declarando mal formada y que no ha debido suscitarse una competencia promovida entre el gobernador de Ciudad Real y el juez de instrucción de Daimiel.

—Otro decidiendo á favor de la administración una competencia suscitada entre el gobernador de la Coruña y el juez de instrucción de Corcubión.

—Otro ídem id., id., una id., suscitada entre la Audiencia de Granada y el gobernador de dicha provincia.

—Otro ídem á favor de la autoridad judicial una competencia suscitada entre el gobernador de Lugo y el juez de primera instancia de Calahorra.

—Otro declarando mal formada y que no ha lugar á decidir una competencia entablada entre el gobernador civil de la provincia de Tarragona y el juez de primera instancia de Mombanch.

Sociedades y Corporaciones

Crédito Balear

Por acuerdo de la Junta de Gobierno se convoca á los Sres. accionistas para la General ordinaria que á los efectos del artículo 28 de los Estatutos deberá celebrarse el día 5 de Marzo próximo á las once de la mañana en el local que ocupan las oficinas de esta Sociedad.

La lista que comprende el nombre de los que tienen derecho á votar, se hallará expuesta en la Secretaría, donde se facilitarán las papeletas de asistencia.

Los señores accionistas que deban ser representados por otros podrán remitir á la Sociedad sus cartas de representación hasta el día anterior al designado para la celebración de la Junta.—Palma 16 Febrero de 1893.—Por el Crédito Balear.—El Vocal de turno, José Monlau.

CAMBIO MALLORQUIN

—Recaudación de Cédulas personales—

La Delegación de Hacienda de esta provincia, á instancia de esta Compañía, se ha servido manifestar á la misma, en comunicación de esta fecha, que el plazo para la cobranza voluntaria del impuesto de cédulas personales queda ampliado hasta el día dos del mes de Marzo próximo venidero.

Lo que se anuncia para conocimiento de los contribuyentes que no se hayan provisto de dicho documento para que lo verifiquen antes del citado día, pues de lo contrario incurrirán en los recargos que previene la vigente Instrucción del ramo.

Palma 14 Febrero 1893.—Por el Director Garenta de la Compañía Arrendataria.—El Recaudador, Miguel Coll.

Industrial Algodonera Mallorquina

En cumplimiento de lo prevenido en los Estatutos de esta Sociedad, se convoca á los señores accionistas á la Junta General ordinaria que deberá celebrarse el día 26 del próximo Febrero á las 11 de la mañana, en el local que ocupan las oficinas de esta Compañía.

Palma 27 Enero de 1893.—El Presidente, José de Fuanmayor.—Por acuerdo de la Junta de Gobierno.—El Vocal Secretario, José G. Cepera.

Estadística

Inscripciones verificadas en los Juzgados.

Nacimientos

Día 14.—Varones, 3.—Hembras, 3.

Matrimonios

Día 14.—D. José Luis Miró con doña Francisca Pons Escalas—D. Gregorio Morey Pujol con doña Esperanza Gralla Esteyn—D. Jaime Nicolau Bonet con doña Carmen Gralla Esteyn.

Defunciones

Día 16

Jerónimo Llaneras Quintana, casado, de 62 años, calle de la Lonjeta, de aristolia.

José Veri Benassar, soltero, de 28 años, Hospital, de inanición.

Antonio Sanmartín Cladera, soltero, de 19 años, Hospital, de tuberculosis.

Miguel Adrover Expósito, de 3 años, Inclusa provincial, de escrofulismo.

Catalina Martorell Amer, viuda, de 80 años, calle del Mar, de catarro.

María Planas Juan, de 3 años, Génova, de gastro-enteritis. Esta última enterrada en el cementerio de dicho lugar.

Antonia Vadel Barceló, soltera, de 14 años, calle de palacio, de fiebre tifoidea.

Hospital Civil

Día 16

Movimiento de enfermos.—Entradas, cinco: dos varones y 3 hembras.—Altas 2 varones—Defunciones, 2 varones.

Registros del puerto

DE AYER Á LA PUESTA DEL SOL

Estado de la atmósfera.—Enteramente, cubierta por densa capa de neblina: hay cumulus y scirrus con nubes en cruz.

Horizonte.—Cerrado pero claro en todo el círculo: nuboso el del primer cuadrante y el del cuarto.

Idem del viento.—O. S. O. frescachón.

Idem del mar.—Bajo oleaje del viento y azulgris.

Buques á la vista.—El *Unión* á la altura de Calafiguera sigue para Valencia. Abandona el amaradero el *Belleer*.

Vigia de Portopt.—Sin señal.

Cultos para mañana

Jubileo de Cuarenta-horas

Empezarán en San Felipe Neri; exposición á las tres y media de la tarde; al anochechar, se cantarán solemnes completas y la reserva.

Otras funciones

En la Merced, á las seis y media, misa propia de su Titular.

En San Jaime, San Nicolas y San Francisco, al anochechar, se hará el ejercicio de la Felicitación Sabatina.

Visita á la Corte de María

A la Virgen del Buen Suceso, en San Nicolás.



PRIMER ANIVERSARIO
DEL FALLECIMIENTO DE

D. Jerónimo Terrés y Socias
(E. P. D.)

Mañana sábado, de 7 á 11, en la Iglesia de San Agustín, se celebrarán misas en sufragio del finado.

ULTIMAS COTIZACIONES
—facilitadas por la casa Fuster—
VALORES LOCALES

Crédito Balear	111'50
Cambio mallorquín	62'00
Fomento Agrícola	53'00
Ferrocarriles de Mallorca	63'00
Alumbrado por Gas	108'00
Salinas de Ibiza	195'00
La General Mallorquina	28'00
Bonos municipales	50'00
La Isla Marítima	50'00

VALORES PÚBLICOS

Madrid 16 de Febrero	67'75
4 p interior perpetuo	76'30
4 p amortizable	106'60
Cúbas	349'50
Banco de España	147'00
Tabacos	67'95
Barcelona 16 á las 4 t.	73'01
4 p interior	40'15
4 p exterior	37'50
4 p amortizable	25'95
Cúbas 86	62'59
Coloniales	
Nortes	
Francia	
Francos	
Madrid	
Paris	

Renta francesa 98,60
Londres

FERRO CARRILES DE MALLORCA

Servicio de trenes que regirá desde el 1.º de octubre de 1892 á 31 de marzo de 1893

De Palma á Manacor y La Puebla, á las 7'50 mañana, 2'15 y 3'30 (mixto) tarde.
De Manacor á Palma, á las 3 (mixto), 7'1 mañana y 5'15 tarde.
De La Puebla á Palma, á las 7'25 m. y 5'25 tarde.
De Manacor á La Puebla, á las 7 mañana y 5'15 tarde.
De La Puebla á Manacor, á las 7-25 mañana, 2'45 y 5'25 (mixto) tarde.
Tren periódico.—Días de mercado en Inca: De Inca á Palma, á la 1 tarde.

VAPORES-CORREOS

Salidas de Palma.

Para Barcelona, mórtes 4 tarde y media de la mañana por vía de Alcudia.
Para Valencia, jueves 4 tarde.
Para Ibiza y Alicante, domingo 8 mañana.
Para Mahón, lunes 4 tarde y miércoles 2 tarde vía Alcudia.

Llegadas á Palma.

De Barcelona, jueves 10 mañana vía de Alcudia y sábado 7 mañana directo.
De Valencia, lunes 7 mañana.
De Alicante á Ibiza, miércoles 10 mañana.
De Mahón, jueves 7 mañana y lunes 10 mañana.

BOLETIN METEOROLÓGICO

Día 16 Febrero—9 mañana

Barómetro	761'5 mm.
Termómetro seco	12'9 grados.
Id. húmedo	11'3 >
Máxima en 24 horas	17'7 >
Mínima en id.	7'6 >
Reflector	5'5 >
Dirección del viento	N. E.
Fuerza del viento sobre un metro cuadrado	5'0 Kg. mm.
Pluviómetro	0'9 >
Evaporómetro	0'9 >
Higrómetro	>
Ascenso del barómetro en 24 horas	0'0 mm.
Descenso del barómetro en 24 horas	1'1 mm.

HOJAS DEL CALENDARIO

FEBRERO	FEBRERO
Luna nueva el 16 Cuarto creciente el 23 Sale el sol á las 7 h. 2 Pónese á las 5 28	Luna nueva el 16 Cuarto creciente el 23 Sale el sol á las 7 h. 2 Pónese á las 5 28
HOY	MAÑANA
17	18
1809. Combate de Igualada	1860. Estreno de la ópera <i>Philemon et Baucis</i> , de Gounot, en París
VIERNES	SÁBADO
48 San Alejo de 319 Falconerly y sta. Beatriz	49 S. Simeón ob. 816 y martir

La curación del **DOLOR DE MUELAS** y la hermosura de la **BOCA**

se logran siempre con el uso de la **Mentholina Dentífrica**

que prepara el Dr. Andren, de Barcelona, á base de quina calisaya y menthol del Japon.

Con el uso de la **MENTHOLINA** se consigue siempre calmar el dolor de muelas, emblandecer y fortalecer la dentadura, aromatizar el aliento y dar vigor á las encías, evitando así la caries y la oscurecimiento de los dientes.

Su olor y sabor son tan exquisitos y agradables, que dejan la boca fresca y aromática por mucho tiempo.—La **MENTHOLINA** en polvo, usada con el elixir, aumenta la blancura y belleza de los dientes.

Píase en todas las farmacias, droguerías y portuarias.

MIL PESETAS
AL QUE PRESENTE
Cápsulas de Sándalo

mejores que las del Dr. Pizá de Barcelona, y que curan más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Catorce años de éxito, premiadas con medalla de oro en la Exposición Universal de Barcelona de 1888. Únicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Medicina de Barcelona y de Mallorca, varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventajas sobre todos sus similares. Frasco 14 rs. Farmacia del Dr. Pizá, plaza del Pino, 8, Barcelona principales de España.—Depósito en Palma: Farmacia de las Copiñas.

Se remiten por correo anticipando su valor.

AL COMERCIO

Se ha recibido en la casa Amengual y Muntaner un grandioso surtido de sobres de diferentes clases y colores, los cuales se timbran ó imprimen y venden á precios sumamente económicos.

Sobres timbrados
á 7 pesetas el millar.

2, Cadena, 2-30, Conquistador, 30

Copiadores de cartas

Los hay de todas clases y precios, de 1.000 y de 500 hojas, con su correspondiente índice y en diferentes clases de encuadernación.

Clase económica de 500 hojas con índice, se ante y papel satinado á

12 reales uno

Imprenta y Librería de Amengual y Muntaner
CADENA, 2—CONQUISTADOR, 30

NO MÁS ENFERMOS

Se curan todas las enfermedades (menos las procedentes de lesión orgánica) con el **Enolaturio Padró**, regenerativo y depurativo de la sangre.

Todas las enfermedades proceden de impurezas ó infecciones de la sangre, y se presentan unas veces en forma de erupciones, bultos, granos, úlceras, etc., etc., internas ó externas; otras atacan más profundamente al organismo y provocan enfermedades que lo consumen (consumitivas). El **Enolaturio Padró** cura todas ellas, porque depura la sangre y la regenera purificándola.

Es de efectos inmediatos en el herpes, eczémulas, reuma, gota, úlceras, llagas, granos, inapetencia, fiebres perniciosas, tisis, raquitismo y asma.

El **Enolaturio Padró** constituye un sistema de curación general completo, y resuelve los problemas más difíciles de Medicina, triunfando en los casos en que ningún depurativo sólo, ni las aguas sulfúreas, las de Archena, Panticosa y los medicamentos de quina y hierro, pudieron triunfar.

50 años de éxito, más de 500 certificados de curaciones portentosas, tres medallas de oro y dos de plata, títulos honoríficos de diversas Academias, y un despacho anual de 25.000 botellas, en España y Ultramar acreditan al **Enolaturio Padró**.

Depositario en Palma, D. Juan Valenzuela farmacéutico, plaza de la Cuartera número 2, y en todas las farmacias.

COMPANÍA DE NAVEGACIÓN DE SÓLLER

Nuevo y rápido servicio semanal Y FIJO entre Barcelona, Sóller, Ciudadela y vice-versa

EL MAGNÍFICO Y VELOZ VAPOR **LEÓN DE ORO**

clasificado recientemente por el Lloyd, 100-A-I con un andar de 12 millas constantes y lujo espléndido, tiene inaugurado su itinerario entre los nombrados puertos, desde el 31 de mayo último.

SALIDAS

De Barcelona para Sóller, todos los martes á las 7 de la tarde.—De Sóller para Ciudadela, todos los miércoles á las 9 de la mañana.—De Ciudadela para Sóller, todos los viernes á las 8 de la mañana.—De Sóller para Barcelona, todos los viernes á las 7 de la tarde.

Servicio combinado y cómodo de carruajes entre Sóller, Palma y vice-versa. Saldrán del puerto de Sóller para Palma media hora después de la llegada del vapor, coches rápidos para el servicio exclusivo de esta compañía.—Todos los miércoles y viernes habrá servicio de coches de Palma á Sóller que respectivamente combinarán con la salida del vapor para Ciudadela y Barcelona.

Para más informes, diríjanse á los Sres. Salom y Bullón, plaza de la Libertad, 8, representantes de la compañía en Palma.

A LOS FONDISTAS Y CAFETEROS DE BUEN GUSTO
LICOR DE LOS PIRINEOS
—Higiénico y de placer—Digestivo y estomacal—

Compuesto y confeccionado con los zumos extraídos de cuarenta y nueve clases de plantas, todas ellas aromáticas y medicinales, recolectadas casi todas en los montes de bajo los Pirineos.

Este licor, ha sido reconocido por varios médicos y químicos, como uno de los mejores, en cuanto á digestivo y estomacal, y dictaminado, que de todos sus componentes, resulta un licor muy útil y saludable su uso, en todos los casos epasmódicos, vértigos, dispepsias atónicas, erupciones, etc. Para curar todas las afecciones que provienen de la debilidad del estómago. Para establecer los colores perdidos. Para regenerar las fuerzas vitales, y librar de las incomodidades propias de las embazadas (en cuyo caso produce efectos maravillosos,) y rejuvenecer las naturalezas decaídas, obra de siempre como á tónico aperitivo; esto es, favoreciendo el apetito y facilitando la digestión. Todos los que comprenden la propiedad de este licor, no están sin una botella en su casa. Se recomienda su uso, principalmente después de las comidas.

Precio cinco pesetas litro, sin contar envase ni embalaje, puesto franco de porte en la estación de Barcelona.

Pedidos á F. Javier Tort, Calella, provincia de Barcelona.

SERVICIO DE LA COMPANÍA TRASATLÁNTICA
Mes de Febrero

Línea de las Antillas, New-York y Veracruz. Combinación á puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico.—El 5 de Barcelona y el 10 de Cádiz, vapor «Ciudad de Santander» para Puerto Rico y Habana, y con trasbordo para Progreso, Campeche, Frontera, Veracruz y puertos de Costa Firme y Pacífico. El 20, de Santander, vapor «Reina María Cristina» para Coruña, Puerto Rico, Habana y Veracruz. El 23 de Barcelona, y el 28 de Cádiz, vapor «Buenos Aires» para Las Palmas, Puerto Rico, Habana, Progreso y Veracruz, con trasbordo para los litorales de Puerto Rico y Cuba, Estados Unidos, Tuxpam y Tampico.

Línea de Filipinas.—El 6 de Barcelona, vapor «Isla de Mindanao» para Port-Said, Aden Colombo, Singapore y Manila.

Línea de Buenos-Aires.—El 2 de Barcelona y el 7 de Cádiz, vapor «Ciudad de Cádiz» para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos-Aires.

Servicio de África.—Línea de Marruecos.—El 18, de Barcelona, el vapor «Baldomero Iglesias» para Melilla, Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca, Mezzagán y Mogador.

Servicio de Tánger.—De Cádiz para Tánger los lunes, miércoles y viernes, y de Tánger para Cádiz los martes, jueves y sábados.

Para más informes en Palma. Plaza de Antonio Maura (antes Copiñas), núm. 5.

Subasta voluntaria

El día 5 de Marzo próximo venidero á las doce de su mañana tendrá lugar en el despacho del Notario de esta ciudad D. José Alcover (Santo Domingo 44 principal) la de una finca sita en el término de Costitx, denominada «La Reta de Aixal», campo y viña, poblada de higueras, almendros y otros frutales, que tiene de extensión una cuarterada aproximadamente, y pertenece á D.ª Antonia Ana Mateu y Carbonell. La subasta durará media hora, y el remate se adjudicará al mejor postor, si la postura acomoda.

Los títulos de propiedad obran en poder de dicho Notario, quien suministrará los demás informes que se deseen y autorizará en su día la escritura de traspaso.

Los gastos de ésta, matriz inclusive y los de la subasta serán de cargo del comprador.

Sirviente—Uno de intachable conducta, soltero, de 25 años, desearía encontrar casa para servir de escribiente; sabe también en clase de criado: desearía se le diera tiempo para concluir ciertos estudios. Darán razón en esta imprenta.

Venta—De una botiga situada en la Plaza de Antonio Maura (antes Copiñas), tiene estudio y sótano y produce el 6 por 100 de su valor.
Informe, calle de Cestos-19-2.º

LA BALEAR
FABRICA DE COLA, ALMIDÓN Y PIMENTÓN
PREMIADA CON MEDALLA DE PLATA en la Exposición de 1881
domiciliada en el Molinar de Levante calle de Coll, 19
Para encargos, Galera, 22, PALMA.

ASMA, TOS, catarros pulmonares, etc.

EL **EUCALIPTOL** es además de excelente níticatarral y antiasmático, un poderoso antiséptico clasificado entre los que impiden el desarrollo del bacilo de la tuberculosis. Asociado á los conocidos **pectorales SAVIA DE PINO MARÍTIMO** y **BALSAMO DE TOLU**, se halla en las

PASTILLAS BALSÁMICAS MORELLÓ
De venta principales farmacias, Palma VALENZUELA, á 1'50 ptas. caja.

Pianos Bernareggi-Estela

Inmensas ventas en estas Islas. Únicos en toda clase de fabricación española; no farse de palabras; estos se venden garantizados, por su solidez y excelencia de voces. Ojo, visitarlos antes ó después de todos, en el depósito de

B. C. Perelló, Unión, 19
Único que los posee, en las Baleares.

COK
Y LEÑAS DE TODAS CLASES en la Casemata al lado de la Plaza de Toros
Depósito de Francisco Ramis

El cok, procedente de la fábrica de Gas, se vende puesto á domicilio y colocado en las carboneras, sin aumento de precio.

Se sirven á domicilio leñas de pino y olivo á propósito para coladas, cocinas económicas y estufas pequeñas.

El quintal de cok es de 40 kilogramos.

Los encargos se cumplen con prontitud avisando en el local de la venta ó en la calle de los Olmos núm. 1-3.º 30-27

Platería Christofle
Único Depósito en Palma
LA INDUSTRIAL de A. Fábregas
calles de Quint y Brossa

Pupilo
Un matrimonio desearía encontrar un caballero en clase de pupilo. Informarán esta imprenta.

Oficial
Se necesita uno que sepa afeitar, en la barbería de la calle del Padre Nadal.

Interesante
Se desea tomar con primera hipoteca diez mil pesetas á préstamo á interés convencional que no pase del cinco por ciento.
En esta imprenta darán razón.

IMPRENTA DE AMENGUAL Y MUNTANER